

Pacto oficialista más la DC y Chile Vamos se alistan para enfrentar primarias el domingo

PRIMARIAS. Un total de 568.725 personas podrán votar en las siete comunas donde hay elecciones en la Región.

Sebastián Mejías O.
 sebastian.mejias@mercuriovalpo.cl

79
locales de votación estarán dispuestos, en total, entre las siete comunas que tendrán primarias.

Para este domingo 9 de junio están programadas las elecciones primarias para definir candidatos a alcalde en distintas comunas de Chile y, específicamente, la Región de Valparaíso enfrentará siete comicios: en Cartagena, Concón, Limache, Nogales, Puchuncaví, Quilpué y Valparaíso. Serán cuatro definiciones del pacto oficialista Contigo Chile Mejor y otras tres del pacto Chile Vamos, donde Valparaíso asoma como la gran disputa a nivel regional.

Luego de intensas conversaciones, finalmente en Valparaíso el oficialismo decidió presentar una primaria con presencia desde la DC hasta el Frente Amplio, con el objetivo de definir una candidatura que, desde la centroizquierda, genere una crítica del estado actual de la comuna, interpellando al votante sharpista.

La concejala Camila Nieto (CS), el dirigente vecinal Boris Kuleba (PS), la dirigente de Laguna Verde Consuelo Requena (FRVS), el dirigente liberal Sebastián Tobar (P. Liberal), el abogado Omar Valdívila (PPD) y el exdirector regional de la Onemí, Guillermo de la Maza, son los nombres que estarán en la papeleta de este domingo en Valparaíso.

En total, serán 372 las me-

sas que abrirán en la comuna, correspondientes a un total de 42 locales de votación. 282.767 son los ciudadanos que están habilitados para emitir su voto por alguno de los nombres que buscan competir por la alcaldía de Valparaíso.

También en Quilpué habrá primarias este domingo, donde la derecha se juega la selección de su candidata para competir con la actual alcaldesa frenteamplista, Valeria Melipillán (CS). Carolina Corti (RN), Viviana Núñez (UDI) y la actual concejala Mónica Neira (ex-RN y apoyada por el Partido Republicano) buscarán estar en la papeleta de octubre.

Según datos del Servel, en esa comuna habrá 146 mesas disponibles el domingo, correspondientes a 17 centros de votación dispuestos a recibir un potencial 138.175 electores.

DISPUTA EN CONCÓN

Concón es otra de las comunas donde la derecha apunta, esta vez sí, a llevar un candidato único para disputarle el puesto a la izquierda, representada por el actual alcalde, Freddy

Ramírez (Ind.). Sandra Contreras (UDI), María José Aguirre (Ind-Evópoli), Gabriela Orfali (ex-RN, apoyada el presidente del Partido Republicano) y Pablo Rojas (Ind. apoyado por un ala del Partido Republicano), son los candidatos de la primaria del domingo en la comuna.

En Concón habrá 60 mesas disponibles, constituidas en seis locales de votación, pensando en un potencial de electores que llega a los 45.122.

Tanto en Valparaíso, desde el oficialismo, como en Quilpué y Concón, como primarias opositoras, se da el desafío que plantea al académico y doctor en Historia de la Universidad Adolfo Ibáñez, Fernando Wilson, quien explica que estos comicios "a nivel de dentro de los pactos deben ser manejados con mucho cuidado, porque se puede dar el caso de que los derrotados queden molestos con el vencedor, sin que se animen a colaborar con su campaña".

En términos generales, también se como un punto clave para el análisis el "cuestionamiento estructural de las primarias, por cuanto ellas nacen cuando existía la visión, un tanto optimista, de que la opinión pública se movilizaba y se interesaba por estos sistemas". Sin embargo, agregó que "los costos económicos, de lealtad interna y el desgaste que implica



EL PROCESO DEL DOMINGO SERÁ VOLUNTARIO Y PODRÁN VOTAR TODOS LOS CIUDADANOS Y MILITANTES DE PACTOS.

"Estos comicios a nivel de dentro de los pactos deben ser manejados con mucho cuidado, porque se puede dar el caso de que los derrotados queden molestos con el vencedor, sin que se animen a colaborar con su campaña".

Fernando Wilson
 Académico (UAI)

hacer elecciones donde hay bajo nivel de movilización popular generan una imagen de debilidad general en relación al resto".

MÁS PRIMARIAS

En las restantes primarias, en Limache hay, para este domingo, 42.397 electores habilitados para sufragar en las 44 mesas que se dispondrán en la comuna, correspondientes a seis locales de votación. Ese día se podrá votar en el pacto Chile Vamos por los candidatos Lu-

ciano Valenzuela (Ind.-RN) y Danilo Sandoval (Ind.-UDI).

Las tres primarias restantes son del pacto oficialista Contigo Chile Mejor: Cartagena, Nogales y Puchuncaví. En Cartagena se dará la disputa más amplia de las tres, con cuatro candidatas: Bernardo Álvarez (Comunes), Pamela Álvarez (Revolución Democrática), Hernán Pacheco (PC) y Patricia Quiroz (PPD). Para elegir, habrá 22 mesas habilitadas en tres locales de votación, para un total de 21.221 electores potenciales.

El candidato de Comunes, Bernardo Álvarez, espera que la "votación sea muy concurrida", asegurando que "hemos puesto los esfuerzos en ello". "Como candidato, nos hemos desplegado por toda la comuna y ahora en este último tramo estaremos informando a la gente de su lugar de votación en las ferias y en los distintos sectores de nuestra comuna", contó.

En tanto, en Nogales los 19.735 ciudadanos que pueden votar ese día en los dos locales disponibles podrán ver en la papeleta a dos nombres, Patricia Ortega (Partido Radical) y Jonathan Vásquez (PC).

Mientras, en Puchuncaví se presentarán dos mujeres: la actual concejala del PPD Erika Gallarce y María Jesús Morales, que va como independiente por el Partido Liberal. Para ese día, la comuna abrirá tres centros de votación para un total de 19.398 electores potenciales.

ADVERTENCIAS DEL SERVEL

Desde el Servel, su director regional, Mauricio Serrano, dijo que las primarias son abiertas y voluntarias, es decir, pueden votar los independientes y los militantes de los partidos que conforman el pacto. "Los únicos que no pueden votar son los militantes de partidos políticos fuera del pacto", advirtió.

Precisó que "la obligación sólo recae en los vocales de mesas el domingo y en los miembros de colegios escrutadores el día lunes". Aseguró que "no hay ninguna consecuencia por no concurrir a votar en una primaria".

Recordó que el día de las primarias es feriado irrenunciable y hay prohibición de venta de alcohol desde las 5 de la madrugada del domingo hasta dos horas después del cierre de las mesas".